

Zeitschrift: Die Berner Woche

Band: 32 (1942)

Heft: 32

Rubrik: Was die Woche bringt

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Was die Woche bringt

Kursaal Bern

Unterhaltungskonzerte des grossen Attraktionsorchesters C. V. Mens täglich um 15.30 Uhr und 20.30 Uhr, bei schönem Wetter im Garten.

Kleines Morgenkonzert jeden Sonntag ab 11.00 Uhr.

Dancing allabendlich und Sonntag nachmittags, Kapelle Yeff Graf.

Boule-Spiel stets nachmittags und abends. **Kinderspielplatz** zur freien Benutzung während der Teekonzerte.

Mittwoch, den 12. August, um 20.30 Uhr, grosser Jazz-Abend. Spezialkonzert des Orchesters Mens.

Taubstummenanstalt Wabern. Donnerstag, den 23. Juli, wurde der Vorsteher, Herr Gukelberger, 70 Jahre alt. Im Mai 1905 von der Taubstummenanstalt Zürich an diejenige von Wabern berufen, amtete er seitdem ununterbrochen als Vorsteher. Mit viel Hingabe und unverwüstlicher Schaffenskraft weist er den durch ihr Gebrechen „verschlossenen“ Taubstummen den Weg ins Leben und befähigt sie, mit der Umwelt richtig verkehren zu können. Eine grosse Arbeit! Aber Herr Gukelberger ist auch im Unterricht ein Fachmann von Ruf. Go.

Kameradschaftsgeist in wahrem Sinne

In echt solidarischer Weise haben Mitglieder des Schweizerischen Radfahrer-Bundes auf ihre Ration verzichtet und die Coupons dem S.R.B.-Sekretariat eingesandt, um die Abgabe von Ovomaltine an die Tour de Suisse-Fahrer zu ermöglichen.

Diese Tat entspringt nicht zuletzt der Überzeugung, dass dem Kraftspender Ovomaltine heute bei sportlichen Höchstleistungen grössere Bedeutung zukommt denn je.

Musikdirektor Max Carl Friedemann

tritt am 1. August 1942 in seinem 83. Lebensjahr stehend, in den wohlverdienten Ruhestand. Zu seinen Ehren werden die „Feldmusik Sträflingen“ und die Musikgesellschaft „Harmonie“ in Steffisburg, die er mit dem Orchesterverein in Steffisburg bis zuletzt dirigierte, im Laufe des Monats August Abschiedskonzerte veranstalten.

Herr Friedemann wurde 1859 zu Mücheln bei Halle an der Saale als Sohn des Bürgermeisters und Stadtmusikdirektors geboren. Da ihm von frühesten Jugend an Gelegenheit zur Ausübung der Musik geboten war, und er eine grosse Neigung dafür empfand, entschloss er sich, Musiker zu werden. Kaum 5 Jahre alt erhielt er den ersten Unterricht in Klavier und Geige und mit 10 Jahren konnte der Knabe schon als Solist öffentlich auftreten. Bereits 18-jährig dirigierte er kleinere Konzerte, so dass er den Taktstock also 65 Jahre lang geschwungen hat. Bis 1878 hat er teils unter des Vaters Leitung, teils am Konservatorium in Weimar Unterricht genossen, und zwar in allen Zweigen der Theoretik und Praxis und im Solospiel. Im Oktober 1878 ist er dann bei der Regimentsmusik Nr. 71 in Erfurt als I. Klarinettist und Sologeiger eingetragen, um seiner Militärfreiheit zu genügen und unter einem anerkannt tüchtigen Kapellmeister seine Kenntnisse zu erweitern. Nach Vollendung der dreijährigen Dienstzeit unter Fortsetzung



seiner Studien an der Musikhochschule zu Weimar, war er zuerst im elterlichen Hause tätig, und als Stütze des Vaters bestimmt, worauf ihn ein im Januar 1882 erhaltenes Anerbieten veranlasste, beim Musikkorps des Infanterieregiments Nr. 134 in Leipzig als Konzertmeister und Vizekapellmeister einzutreten, womit ihm die grösste Gelegenheit für seine fernere Ausbildung und Vervollkommenung geboten war. Durch die Muuifizenz von Gönner und seines Regimentskommandeurs wurde ihm ein vierjähriger Besuch des königlichen Konservatoriums zu Leipzig ermöglicht. Der berühmte Dr. Reineke war sein Hauptlehrer und verschaffte dem talentvollen jungen Manne Zutritt zu den vielgenannten akademischen Lisztvereinskonzerten, die unter der Leitung von Professor Kretschmar und Nikisch standen. Hierauf erhielt er den Ruf als Konzertmeister in die berühmte Bilsse-Kapelle, der später Philharmonie in Berlin. Im Jahre 1892 wurde Friedemann zum Stadtmusikdirektor von Halle a. S. ernannt, in welcher Stellung er ca. 15 Jahre mit eigenem grossen Konzert- und Theaterorchester verblieb.

Am 1. August 1907 erfolgte dann seine Wahl als Direktor der Stadtmusik Thun und des Orchestervereins in Steffisburg. Ein Höhepunkt in seiner Thuner Tätigkeit war die Feier des 50-jährigen Bestehens der Stadtmusik 1915, in welchem Jahr Friedemann das 40. Musikdirektoren- und das 50. Musikerjubiläum feierte. Nicht vergessen bleibt sein Erfolg 1909 am Eidg. Musikfest in Basel, an dem die Stadtmusik Thun unter seiner zweijährigen Direktion den 2. Lorbeerkrantz errungen hatte.

Max Carl Friedemann ist Inhaber der Veteranenmedaille des kantonalbermischen Musikverbandes für 30jährige Mitgliedschaft, und diesen Herbst erhält er an der Delegiertenversammlung auch die eidgenössische Veteranenmedaille für die 35jährige Mitgliedschaft. Bei seinem Rücktritt von seiner vielseitigen und erfolgreichen Musikerlaufbahn gebürtigt ihm ein öffentliches Dankeswort, vor allem für seine Verdienste um die schweizerische Volksmusik. Möge dem immer noch geistig und körperlich rüstigen Greis ein schöner Lebensabend beschieden sein!

E. F. B.

Von Jahr zu Jahr

haben wir mehr Aplo umgesetzt. Heute sind der Herstellung Grenzen gezogen, es fehlt allenthalben, nicht zuletzt auch an Flaschen. Seien Sie nicht ungehalten, wenn Sie nicht Ihr gewohntes Quantum Aplo erhalten, man muß sich heutzutage arrangieren, dafür ist es noch gleich gut wie früher und schmeckt Ihnen, gerade weil es etwas rarer geworden ist, nur um so besser.

Aplo
reiner Apfelsaft

Schöne Burgenwanderungen
mit dem handlichen

Führer durch die
BURGEN UND SCHLÖSSER
der Schweiz

Wegweiser zu schönen Burgenwanderungen
für Auto, Fahrrad und Fußgängerkreis

96 Seiten - 14 Tafeln
Routenverzeichnis
Eisenbahnkarte
Preis Fr. 3.20 + U. St.
In allen Buchhandlungen und Kiosken

Buchverlag
Verbandsdruckerei AG.
Bern

IM KURSAAL-GARTE, Bären

dr Summer griesse